
Счетная палата Самарской области пред-
ставила депутатам отчет о результатах про-
верки использования бюджетных средств, 
выделенных в 2023–2024 гг. на реализацию 
проекта «Формирование комфортной город-
ской среды». Контрольным мероприятием 
были охвачены внутригородские округа Куй-
бышевский и Самарский г. о. Самара, а также 
г. о. Чапаевск, Новокуйбышевск, Жигулевск, 

Октябрьск и с. п. Богатое, Большая Глушица, 
Новоборское, Черновский, Кошки, Савруха и 
Хворостянка. Проверены расходы 232,8 млн р.
В отдельных муниципалитетах были выявле-
ны нарушения, допущенные при реализации 
мероприятий по благоустройству дворовых 

Реакция не может не удивлять: уже при
замерах воздуха с 8:20 до 8:40 в отчете, опуб-
ликованном на сайте Приволжского управ-
ления по гидрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды, примесь «сероводород» 
из отчетов просто… исчезла. В комментари-
ях к данным замера воздуха это объясняется 
поломкой оборудования: «В связи с выходом 
из строя оборудования временно (до оконча-
ния работ) измерения концентрации серово-
дорода проводиться не будут».
Хочется спросить: а как быть жителям, ко-

торые ощущают этот запах и безо всяких за-
меров? И указанный ранним утром момент 
наивысшей его концентрации, по их мнению, 
вполне соответствует действительности.
Согласно справочникам, сероводород – это 

«высокотоксичный, бесцветный, горючий, 

взрывоопасный, ядовитый газ нервно-пара-
литического действия, тяжелее воздуха, при 
низких концентрациях имеет запах тухлых 
яиц, при более высоких концентрациях запах 
отсутствует, поскольку сероводород быстро 
убивает чувство обоняния, вызывая пара-
лич обонятельного нерва, и парализует дыха-
тельную систему». Признаками отравления 
при малых концентрациях являются слезоте-
чение, светобоязнь, дискомфорт и ощущение 
комка в горле. При более высоких концентра-
циях появляются кашель, стесненное дыха-

ние, слабость, головокружение, рвота, оглу-
шенное состояние. При концентрациях выше 
1000 мг/м3 в результате паралича дыхатель-
ных органов и сердца мгновенно наступает 
смерть.
Для понимания, «малоконцентрированное» 

состояние – это то, с чем почти 25-тысячный 
район Волгарь живет практически постоянно: 
запах в той или иной мере присутствует все 
восемь последних лет. Но превышение ПДК 
в сто раз было зафиксировано впервые. Об-
ратимся к данным МЧС Оренбургской обла-

сти, размещенным у них на сайте: «ПДК се-
роводорода (H2S) в воздухе населенных мест 
– 0,008 мг/м3 (Постановление Главного госу-
дарственного санитарного врача РФ от 22 
декабря 2017 г. № 165 «Об утверждении ги-
гиенических нормативов ГН 2.1.6.3492-17 
«Предельно допустимые концентрации (ПДК) 
загрязняющих веществ в атмосферном воз-
духе городских и сельских поселений»)».
При этом, как сообщают спасатели, ощу-

тимый запах сероводорода отмечается при 
концентрации сероводорода 1,4–2,3 мг/м3, 
значительный запах – при 4 мг/м3, тяжелый 
запах – при 7–11 мг/м3. Путем несложных ма-
тематических вычислений подсчитаем, что 
превышение ПДК, зафиксированное обору-
дованием в Волгаре, составило более 800 мг/м3.
Еще двести миллиграммов – и концентрация 
сероводорода станет смертельной…
Вернемся к рекомендациям МЧС: «При об-

наружении сероводорода в атмосфере всем 
гражданам, оказавшимся на улице, укрыть-
ся в зданиях, нельзя укрываться в подвалах и 
полуподвалах. Сероводород значительно тя-
желее воздуха и имеет свойство накопления 
в понижениях рельефа: оврагах, балках, рус-
лах рек, а в населенных пунктах – в подвалах, 
полуподвалах, погребах». «Если даже вы на-
ходитесь «вне населенных пунктов» и почув-
ствовали неприятный специфический запах 
«тухлых яиц» или просто запах газа, опреде-
лите направление ветра. Далее двигайтесь 
перпендикулярно (поперек) направлению ве-
тра. Эти действия позволят вам максимально 
быстро покинуть зону загазованности и избе-
жать токсического отравления».
Инструкции по выживанию замечатель-

ные. Вот только их составители едва ли мог-
ли предположить, что российским гражданам 
придется иметь дело с таким отравлением в 
их собственных жилищах, школах, детсадах, 
магазинах и т. д. Еще раз: восемь лет десят-
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Аудиторы указали на факты нарушения антимонопольного
законодательства и приемку невыполненных работ по благо-
устройству в муниципальных образованиях

В Самаре стационарный 
пост измерения загряз-
нения воздуха зафикси-
ровал в жилом микрорай-
оне Волгарь превышение 
предельной допустимой 
концентрации (ПДК) се-
роводорода на 10 075 про-
центов. То есть содер-
жание сероводорода в 
воздухе было превыше-
но в сто раз. Эти данные
пост зафиксировал с 
6:40 до 7:00 утра. То есть 
во время, когда все жи-
тели просыпаются и вы-
ходят из дома. Как от-
реагировали госслужбы 
на такое превышение?

В Самарской Губернской Думе состоялось заседание Комите-
та по жилищно-коммунальному хозяйству, топливно-энерге-
тическому комплексу и охране окружающей среды. Депута-
там был представлен отчет Счетной палаты Самарской
области о результатах контрольных мероприятий, проводив-
шихся в муниципальных образованиях региона. Согласно от-
чету, в ряде муниципалитетов были выявлены нарушения 
антимонопольного законодательства и факты оплаты не-
выполненных работ при реализации региональной програм-
мы «Формирование комфортной городской среды».
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Выборы проходили в условиях специальной военной 
операции и вторжения фашиствующих агрессоров на тер-
риторию Курской области. Военные действия прямо 
влияли на организацию и содержание избиратель-
ного процесса. В ситуации острых внешних угроз 
президент В. В. Путин не раз настаивал на необ-
ходимости сплотить общество, отмобилизовать ре-
сурсы и освоить новейшие технологии ради победы 
над неонацизмом, бандеровщиной и натовским вы-
зовом. Участники политического процесса в нашей 
стране были вправе рассчитывать, что эти призывы 
будут услышаны партией «Единая Россия» и всей 
чиновной ратью.
КПРФ обстоятельно готовилась к выборам и пред-

ложила Программу Победы с целью повысить ответ-
ственность власти перед народом, создать эффек-
тивную модель экономики, нарастить оборонные 
возможности и защитить интересы людей тру-
да. Перспективность подходов КПРФ подтвердили 
оценки ученых и экспертов в ходе экономических 
форумов, выводы участников парламентских слу-
шаний в Государственной Думе, результаты работы 
народных предприятий и опыт коммунистов – руко-
водителей регионов. Свои подходы мы донесли на 
встречах с избирателями, через газеты «Правда» и 
«Советская Россия», телеканал «Красная линия», 
региональные партийные СМИ и социальные сети. 
Фракция коммунистов в Государственной Думе чест-
но отчиталась о проделанной работе.
КПРФ занимает твердую и последовательную пози-

цию в борьбе с неонацизмом. Тысячи коммунистов и 
комсомольцев сражаются в рядах Вооруженных сил 
с бандеровцами и их натовскими покровителями. 
Продолжается сбор помощи пострадавшим в Но-
вороссии и Курской области. В Донбасс отправле-
но 128 гуманитарных конвоев с продовольствием и 
медикаментами, автомобилями и мотоциклами, сна-
ряжением и учебными пособиями. Организовано
оздоровление 19 тысяч детей на территории Подмо-
сковья. И мы непременно продолжим эту работу.
К выборам в органы власти и местного самоуправления 

КПРФ подошла исключительно ответственно. Мы сформи-
ровали достойную команду – более 7 тысяч кандидатов 
приняли участие в выборах разных уровней. В их числе 
специалисты высокой квалификации, энергичные обще-
ственные деятели, участники СВО. Все они являются ис-
тинными патриотами своей Родины.
Наши кандидаты активно вели избирательную кампанию: 

проводили встречи с избирателями, участвовали в деба-
тах, доказывали преимущества подходов КПРФ к решению 
актуальных проблем. Агитационные материалы партии от-
личали наглядность, содержательность и злободневность.
КПРФ показала себя как активная действенная политиче-

ская сила. Однако во многих регионах представители вла-
сти оказались не готовы к состязанию идей и программных 
подходов, к открытой и честной дискуссии. Как и в прежние 
годы, они решили «выиграть» административными мани-
пуляциями и грязными технологиями. Зачастую внешние 
вызовы служили для правящей партии не поводом к кон-
структивному диалогу, а прикрытием для оправдания ма-
хинаций. На выборах продолжали широко использоваться 
нечистоплотные изобретения лихих девяностых.
Порочные методы привели к тому, что значительная 

часть граждан выражает разочарование в институте выбо-
ров. Не верит в силу такого волеизъявления и позитивные 
перемены через голосование. Мы видим, что желание уча-
ствовать в выборах ослабевает на глазах. Несправедли-
вые результаты не воспринимаются всерьез, как и заявле-
ния «Единой России» о её «триумфе».
Небывалых масштабов достигла практика недопуска 

и снятия наших товарищей с выборов. В Санкт-Петер-
бурге не был зарегистрирован кандидатом Роман Коно-
ненко. «Спецоперация» по переизбранию губернатором 
Санкт-Петербурга Александра Беглова обернулась крайне 
слабой явкой. Его результат в отсутствие реальных конку-
рентов – самый низкий в России. При этом выявились во-
пиющие расхождения в числе голосовавших на губерна-
торских и муниципальных выборах. Практика доказывает 
принципиальную невозможность такой разницы. Признать 
результаты подобных «выборов» в культурной столице 
страны народно-патриотические силы России не могут.
Мы также не можем признать полноценными выборы гу-

бернаторов, на которые партия власти трусливо не допу-
стила кандидатов от КПРФ: Петра Букача – в Республике 
Алтай, Максима Шипицына – в Забайкалье, Сергея Тока-
рева – в Липецкой области, Владимира Гудомарова – в 
пострадавшей от небывалого паводка Оренбургской об-
ласти. Сотням наших товарищей не дали участвовать в 
муниципальных выборах в Ленинградской области и Пе-
тербурге. Под надуманными предлогами трое кандидатов 
от КПРФ были сняты с дистанции в Москве. В Иркутской 
области потенциальных победителей отстранили от уча-
стия в выборах глав Братска, Тулуна и Усть-Орды. Отсе-
чение от выборов наших товарищей стало вопиющей тен-

денцией. Более полутысячи кандидатов КПРФ отсекли от 
выборов на региональном и на местном уровнях. 
Совершенно очевидно, что граждане не доверяют пере-

кошенной и непрозрачной избирательной системе. Даже 
несмотря на трехдневку, электронное псевдоголосование 
и административный произвол, большинство избирателей 
не пошли на такие выборы.
Откликаясь на запрос общества, КПРФ подготовила про-

ект Избирательного кодекса. В нём нет места ни драко-
новскому муниципальному фильтру, ни бесконтрольному 
«дистанту», ни многодневному голосованию. Уверены, что 
только его принятие и строгое исполнение будут означать 
капитальный ремонт избирательной системы. Именно та-
кие изменения позволят нашим соотечественникам дове-

рять итогам выборов, помогут сплотить общество и обес-
печат стране желанную победу.
В Москве власти пытались отказать гражданам в праве 

голосовать бумажными бюллетенями. Их выдача избира-
телям была максимально ограничена и усложнена. В ре-
зультате лишь 140 тысяч москвичей, или 4,5% участников 
голосования, выразили свою волю традиционным спосо-
бом. «Электронка» в столице сопровождалась лотереей 
«Миллион призов», что весьма походило на форму подку-
па избирателей.
Дистанционное электронное и трехдневное голосование 

все настойчивее навязываются стране. КПРФ настаивает, 
что ДЭГ не может использоваться как основная форма во-
леизъявления граждан. Недопустимо через эту систему 
вытеснять традиционное голосование бумажным бюлле-
тенем. Именно оно подконтрольно наблюдению и вызы-
вает доверие общества. Попытки отказа от нормального 
голосования грубо попирают конституционные права граж-
дан.
Навязывая электронное голосование, власти подменя-

ют публичное исполнение гражданского долга непрозрач-
ными манипуляциями. Зловещая тишина, пустые урны и 
уныние на избирательных участках – свидетельства фар-
са при таком голосовании. Налицо массовое отчуждение 
граждан от участия в формировании органов власти. Вир-
туальные цифры «электронной поддержки» не служат ре-
альному сплочению общества в годы тяжелых испытаний. 
Усиливается и вероятность вмешательства противников 
России в такого рода голосование, что несет прямую угро-
зу нашей национальной безопасности.
С грубыми нарушениями избирательного законодатель-

ства проходили выборы в Брянской, Ростовской, Новго-
родской областях. Официальная статистика жалоб и на-
рушений сильно занижена. Многие члены избиркомов, не 
исключая ЦИК, покрывают нарушения в нижестоящих ко-
миссиях. Правоохранители нередко не фиксируют и не 
расследуют поступившие жалобы должным образом.
В ходе прошедших выборов представителями КПРФ по-

дано около тысячи жалоб и обращений в избирательные 
комиссии и правоохранительные органы. Целый ряд регио-
нальных комитетов партии – от Питера до Камчатки – со-
общил о нарушениях и непризнании объявленных итогов 
голосования. В избирательные комиссии разных уровней 
поданы особые мнения наших товарищей.
С каждым годом всё больше вопросов вызывают вольные 

комментарии председателя ЦИК по поводу организации и 
хода выборов. Настаиваем на том, что никто не вправе по-
зволять себе безосновательные нападки на нашу партию 
за последовательность в защите прав граждан. Считаем 
неприемлемым, когда в ход идут шельмование обучающих 
материалов, критика за готовность членов избиркомов и 
наблюдателей от КПРФ к борьбе за честные выборы, не-
обоснованные нападки на депутатов-коммунистов. Такое 
поведение дискредитирует работу руководства ЦИК, при-
званного проявлять сдержанность и занимать нейтраль-
ную позицию в борьбе политических сил.

Мы признательны всем гражданам, поддержавшим КПРФ 
своими голосами. Компартия сохранила своего избирате-
ля, статус главного оппонента власти и ведущей оппози-
ционной политической силы. В ряде регионов КПРФ уда-
лось укрепить свои позиции. Наша программа настойчиво 
пробивает себе дорогу. Сегодня у партии есть фракции 
во всех региональных парламентах. Такой же вывод мо-
жет сделать только «Единая Россия». Отстаивая интере-
сы трудящихся, КПРФ пользуется устойчивой поддержкой 
народных масс.
Увы, избирательное законодательство России чрезвы-

чайно искорежено. Тем не менее КПРФ продолжает бо-
роться за честные выборы. Наша партия отправила на 
избирательные участки 25 тысяч наблюдателей и членов 

избирательных комиссий. На многих участках толь-
ко коммунисты фиксировали нарушения. Предста-
вителей других партий просто не было.
Мы, коммунисты, уверенно смотрим вперед. Со-

зидательная программа, крепкая команда, правота 
истории – наш мощный арсенал. В ходе прошедших 
выборов талантливо проявили себя многие наши 
товарищи. Ярко заявили о себе представители мо-
лодежи. Их опыт и энергия будут использованы на 
предстоящих выборах депутатов Государственной 
Думы.
КПРФ продолжает борьбу за реализацию своей 

программы победы над фашизмом и бандеровщи-
ной, обнищанием и вымиранием, экономическим 
кризисом и технологическим отставанием. Это ре-
альный план защиты подлинных интересов трудя-
щихся, пенсионеров, молодежи, материнства и дет-
ства. Ключевые требования Программы Победы 
полностью созвучны чаяниям большинства наших 
сограждан:

- удвоение федерального бюджета, его пре-
вращение в бюджет развития;

- возвращение в госсобственность стратеги-
ческих отраслей экономики и системообразу-
ющих банков;

- отмена пенсионной реформы и понижение 
пенсионного возраста;

- повышение размеров минимальной опла-
ты труда и прожиточного минимума до 35 ты-
сяч рублей в месяц;

- государственное регулирование цен на важ-
нейшие продукты питания и медикаменты;

- ограничение тарифов ЖКХ не более чем 
10% от дохода семьи;

- поддержка молодых и многодетных семей, 
включая беспроцентную рассрочку сроком на 
20 лет на покупку первой квартиры для семьи;

- безотлагательное принятие Федерально-
го закона «О детях войны» с мерами государ-
ственной поддержки пожилых людей;

- реализация госпрограммы КПРФ «Образо-
вание – для всех» и гарантии на получение 
бесплатного и качественного образования;

- бесплатное обеспечение медицинской по-
мощью жителей всех населенных пунктов 
страны;

- введение прогрессивного налога на дохо-
ды физических лиц, освобождение от налогов 
малообеспеченных граждан;

- укрепление экономической и культурной
интеграции на постсоветском пространстве 
при урегулировании вопросов неконтролируе-
мой миграции.

Важная часть нашей программы – переход от деградации 
к уверенному развитию страны, опора на народную ини-
циативу, создание справедливой избирательной системы 
и честные выборы без «трехдневок» и «электронок». Изби-
рательную систему необходимо привести в соответствие с 
лучшими демократическими стандартами.
Считаем исключительно важным принятие разработан-

ных КПРФ Избирательного и Трудового кодексов. Требуем 
восстановления института членов избирательных комис-
сий с правом совещательного голоса, включая право кон-
троля ими работы нижестоящих комиссий. Настаиваем на 
восстановлении партийных списков при проведении выбо-
ров во всех регионах страны и на всех уровнях.
Справедливая избирательная система и честные выборы 

– важнейшее условие воплощения в жизнь воли народа и 
побед над угрозами извне.
Стране нужна новая – победная – модель социально-эко-

номического развития!
Сплотим наши ряды в борьбе лучшее будущее Отече-

ства, в борьбе за социализм!

Г. А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ

kprf.ru
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ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА ЦК КПРФ

В России завершилась избирательная 
кампания 2024 года. 6–8 сентября жи-
тели 83 регионов страны голосова-
ли, надеясь на достойное будущее. Ис-
кренне благодарим всех, кто проявил 
характер, волю и ответственность, 
поддержал программу КПРФ и наших 
кандидатов!



территорий многоквартирных домов и
общественных территорий. 
Так, в г. о. Чапаевск МКУ «Департамент стро-

ительства администрации городского округа 
Чапаевск» (ДСА г. о. Чапаевск) заключило с 
ООО «Сервисные Коммуникации «КайРос» 8 
муниципальных контрактов на общую сумму 
3,818 млн руб. по благоустройству дворовой 
территории по ул. Железнодорожной, 89. Пять 
муниципальных контрактов были заключе-
ны с ООО «Сервисные Коммуникации «Кай-
Рос» как с единственным поставщиком, так 
как стоимость каждого из них не превышала 
600 тыс. р. Однако аудиторы пришли к выводу, 
что имела место единая сделка по устройству 
антитравматического покрытия, искусствен-
но раздробленная и оформленная с перио-
дичностью в один месяц для формального 
соблюдения ограничений антимонопольного 
законодательства. «Заключение пяти муници-
пальных контрактов МКУ «ДСА г. о. Чапаевск» 
общей стоимостью 2,383 млн руб. на выпол-
нение одноименных работ с одним и тем же 
исполнителем (ООО «Сервисные Коммуника-
ции «КайРос») и по одному и тому же объекту 
благоустройства с суммой каждого контракта 
не более 600 тыс. р. не обеспечивало соблю-
дение принципа обеспечения конкуренции, 
что является нарушением статей 8, 24 Феде-
рального закона № 44-ФЗ и свидетельствует о 
наличии признаков нарушения статьи 11 Фе-
дерального закона от 26.07.2006 № 153-ФЗ 
«О защите конкуренции», – сказано в отчете. 
Кроме того, между МКУ «ДСА г. о. Чапаевск» 

и индивидуальным предпринимателем Вагра-
мом Карапетяном было заключено три му-
ниципальных контракта на благоустройство 
общественной территории по ул. Крестьян-
ской, 6. Общая сумма контрактов составила 
4,9 млн р. Однако в ходе проверки объемов 
выполненных работ по озеленению террито-
рии установлено, что в рамках исполнения 
одного из муниципальных контрактов были 
приняты и оплачены работы по посадке газо-
на, деревьев и кустарников на общую сумму 
66 тыс. р. Впрочем, экзотические растения в 
суровых российских реалиях не прижились. 
«Значительная часть насаждений в момент 
проверки была утрачена, в том числе вслед-
ствие установления в проекте перечня эле-
ментов озеленения и мест их высадки без 
учета фактического состояния почвенно-кли-
матических условий произрастания расте-
ний», – отмечено в отчете. В ходе осмотра 
также было установлено, что «благоустрой-
ство выполнено со значительными отклоне-
ниями от предоставленного при голосовании 
дизайн-проекта, в том числе площадка имеет 
иное территориальное и геометрическое рас-
положение на местности, отсутствуют трав-
мобезопасное резиновое покрытие и детская 
игровая площадка». 
В г. о. Новокуйбышевск также были выяв-

лены подобные нарушения. Администрация 
г. о. Новокуйбышевск заключила 7 муници-
пальных контрактов на выполнение работ по 
благоустройству общественной территории 
рядом с ЗАГС по ул. Мирной на общую сум-
му 6,136 млн р. При этом 3 контракта были 
заключены «с единственным поставщиком 
«Фонд содействия инновационному разви-
тию (ФСИР) «Авега». И вновь стоимость каж-
дого контракта не превышала 600 тыс. р. Вы-
воды аудиторов аналогичны. «Фактически 

между администрацией г. о. Новокуйбышевск 
и ФСИР «Авега» имела место единственная 
сделка по размещению на территории, при-
легающей к ЗАГС, однотипных малых архи-
тектурных форм, искусственно раздроблен-
ная и оформленная с периодичностью в один 
месяц для формального соблюдения ограни-
чений, предусмотренных Федеральным зако-
ном № 44-ФЗ, в целях осуществления закупки 
с единственным поставщиком, что в отсут-
ствие конкурентных процедур способствова-
ло созданию преимущественного положения 
и лишило других хозяйствующих субъектов, 
осуществляющих аналогичную деятельность, 
возможности реализовать свое право на за-
ключение контракта».
Также было выявлено, что Департамент го-

родского хозяйства г. о. Новокуйбышевск не-
своевременно исполняет свои обязанности 
по благоустройству города. Так, 10 января 
2023 г. между администрацией г. о. Новокуй-
бышевск и ООО «Айкон» был заключен му-
ниципальный контракт № 130/22-МК по бла-
гоустройству общественной территории в 
районе домов по пр. Победы, 48а, и ул. Кар-
бышева, 8а. Однако в ходе осмотра на пред-
мет соответствия объемов фактически вы-
полненных работ объемам, отраженным в 
актах о приемке, аудиторы установили отсут-
ствие 50 кустов «кизильник». При этом рабо-
ты по посадке кустарника «кизильник» в коли-
честве 210 штук отражены в акте о приемке 
выполненных работ от 17 июля 2023 г. Одна-
ко чиновники всю вину возложили на горожан. 
«Администрация г. о. Новокуйбышевск пись-
мом от 03.07.2024 № 570-кс сообщила, что на 
момент приемки работ кустарники были выса-
жены в полном объеме в количестве 210 шт. 
В результате вандальных действий граждан и 
организации несанкционированных проходов 
по общественной территории было утрачено 
50 кустов «кизильник», – ответили аудиторам.

Также в рамках вышеназванного контракта 
были приняты и оплачены работы по посадке 
газона. Однако аудиторы на момент провер-
ки увидели там разросшийся бурьян. «Зна-
чительная часть газона на момент проверки 
была утрачена, в том числе вследствие не-
своевременного ухода (покоса) территории, 

на которой посеян газон. Высота газонной и 
сорной травы составляет 0,5 м».
В Жигулевске МКУ «Жигулевскстройзаказ-

чик» приняло к оплате работы по установке на 
общественной территории «Березовая роща» 
урн кованых в количестве 11 штук. Стоимость 
работ по установке 11 кованых урн состави-
ла 112 тыс. р. Однако в ходе осмотра уста-
новлено, что в реальности были смонтиро-
ваны урны с крышкой стоимостью 67 тыс. р. 
Аудиторы пришли к выводу, что таким обра-
зом был причинен ущерб бюджету Самарской 
области в сумме 42 тыс. р. В отчете сказано, 
что в адрес подрядной организации будет на-
правлена претензия с требованием обеспе-
чить возврат излишне уплаченных денежных 
средств (разницы в стоимости урн) в части не-
основательного обогащения.
В г. о. Октябрьск между МКУ «Комитет по 

архитектуре, строительству и транспорту
г. о. Октябрьск» (далее – Учреждение) и ООО 
«Айкон» был заключен контракт от 23 июня 
2023 г. на выполнение работ на общественной 
территории, расположенной на пер. Чапаева 
от ул. Гая до ул. Ленина, стоимостью 4,7 млн р.
В рамках реализации контракта с Учрежде-
нием осуществлена приемка работ по устрой-
ству асфальтобетонного покрытия из горячих 
асфальтобетонных смесей автодороги обще-
го пользования местного значения по пер. Ча-
паева в объеме 1204,9 кв. м. Однако автодо-
рога не является элементом благоустройства, 
хотя именно благоустройство обществен-
ной территории было целью использования 
бюджетных средств. В ответе отмечено: «Та-
ким образом, средства областного бюдже-
та в размере 2,838 млн р. направлены Учре-
ждением по контракту № 23, заключенному 
с ООО «Айкон», не на цели, предусмотрен-
ные государственной программой, соглаше-
нием № 36718000-1-2023-001, СБР 2023, а 
именно оплачены работы по ремонту дорож-
ного покрытия автомобильной дороги обще-
го пользования, расположенной по переулку 
Чапаева г. о. Октябрьск, а не работы по бла-
гоустройству общественной территории, что 
в соответствии со статьей 306.4 БК РФ яв-
ляется нецелевым использованием бюджет-
ных средств. В действиях должностных лиц 
Учреждения усматриваются признаки соста-
ва преступления, предусмотренного статьей 

285.1 Уголовного кодекса Российской Феде-
рации».
В отчете Счетной палаты Самарской обла-

сти указано, что данный документ был на-
правлен в Самарскую Губернскую Думу, главе 
региона и в Следственный комитет. 

Андрей НИКИТИН

Начнем с того, что решение ЦБ было ожидае-
мым. На страницах «Правды» наш постоянный 
автор экономист Татьяна Куликова не так дав-
но отметила, что ЦБ сильно ошибся, прогнози-
руя снижение инфляции во второй половине 
текущего года, и теперь вынужден ужесточать 
денежно-кредитную политику. У этого процес-
са есть негативные стороны. Секретарь ЦК 
КПРФ по вопросам экономики, депутат Госду-
мы Николай Арефьев неоднократно подчерки-
вал: высокая ставка ЦБ душит реальное про-
изводство, которому и без того не сказать бы, 
что хорошо. Татьяна Куликова также отмети-
ла, что инфляцию разгоняет прежде всего по-
требительское кредитование, в особенности 
льготное, а в дешевом корпоративном кредите 
ничего плохого нет, так как он, наоборот, стиму-
лирует производство товаров и таким образом 
способствует снижению инфляции.
Добавим, что к разгону инфляции руку прило-

жило и само правительство РФ, вздув комму-
нальные тарифы в минувшем июле. Причем, 
судя по получаемым нашей редакцией откли-
кам с мест, в регионах чиновники на радостях 
задрали тарифы даже выше, чем ожидав-
шиеся Минэкономразвития 9,8%. И чего после 
этого удивляться, что годовая инфляция в РФ 
прогнозировалась на уровне 6,5–7%, однако в 
августе составила более 9%?
Но и тут не так всё просто. Ровно десять лет 

назад на тогдашней волне антироссийских 
санкций инфляция достигала тех же 9%, но 
ЦБ держал ставку лишь чуть выше её уровня – 
9,5%. А позже резко поднял – аж до 17%, но так 
и инфляция тогда в пике доходила до 16,9%. 
Нынешнее соотношение показателя инфля-
ции и ключевой ставки ЦБ выглядит диковато. 
Если, конечно, не вспомнить известную цитату 
из произведения Марка Твена про ложь и ста-
тистику...
Обратимся к исследованию, результаты кото-

рого еженедельно публикует центр «Ромир». 
Оно именуется «индекс среднего чека», а ба-
зой для него служат расходы 40 тыс. граждан 
России, проживающих в 240 населенных
пунктах. Выборка неплохая, не так ли?
За неделю с 9 по 15 сентября, цитируем, «раз-

мер среднего чека на покупку товаров повсе-
дневного спроса составил 850 рублей, что на 
34 рубля, или 4%, больше, чем неделей ранее. 
По сравнению с аналогичной неделей прошло-
го года размер среднего чека вырос на 100 руб-
лей, прибавив тем самым 13,3%». А в начале 
августа фиксировался и вовсе экстремальный 
рост расходов россиян в годовом выражении – 
25,4%. А это не та ли самая инфляция?
Также «Ромир» имеет методику расчета «ин-

декса свободных денег», то есть тех средств, 
которые остаются у граждан после совершения 
необходимых регулярных трат. В минувшем ав-
густе этот показатель составил 20,4%. Годом 
ранее у россиян в среднем оставалось 26,9% 
свободных средств, которые можно было бы 
использовать на покупку товаров, не относя-
щихся к категории первой необходимости.
Вот, собственно, чего стоят все разговоры са-

мых высоких чиновников про небывалый рост 
зарплат и реально располагаемых доходов 
граждан РФ. Суровая практика говорит о том, 
что тратить на еду мы с вами стали больше, по-
тому что она стала дороже, а на всё прочее – 
меньше, так как остается денег тоже меньше. 
И объем потребительского кредита растет не 
от хорошей жизни, а потому что людям баналь-
но не хватает средств, и они залезают в долги.
Что же до цифр инфляции, которые нам «ри-

сует» Росстат, то напомним, что это ведомство 
в 2017 году потеряло свою независимость и те-
перь подчинено Минэкономразвития. К утверж-
денному министерством набору товаров и
услуг, используемому для расчета инфляции, 
давно есть вопросы. Например, а не для того 
ли он разработан, чтобы получить приятный 
начальственному глазу показатель?
Тем временем реальная инфляция – у нас в 

кармане, и ЦБ про её уровень, похоже, знает.

Михаил КОСТРИКОВ
gazeta-pravda.ru

Меры прокурорского реагирования 
приняты после проверки соблюде-
ния требований законодательства о 
водоснабжении. «Установлено, что 
городские сети водоснабжения тре-
буют ремонта. Сети водопровода по 

ул. Дзержинского (до ул. Чернышев-
ского), по ул. Кутузова (от ул. Су-
ворова до ул. Коммунистической), 
по ул. Киевской (от ул. Шоссейной 
до ул. Молодежной) требуют ре-
конструкции или замены, поскольку 
срок их эксплуатации истек. На этих 
сетях периодически происходят по-
рывы. Отсутствие ремонта водопро-
водных сетей нарушает права граж-
дан на беспрепятственный доступ к 
водоснабжению и может привести к 
прекращению водоснабжения мно-

гоквартирных и жилых домов, соци-
альных объектов, а также возникно-
вению аварийных ситуаций. С целью 
устранения нарушений прокурату-
рой города внесено представление 
в адрес исполняющего обязанности 
главы городского округа Новокуй-
бышевск, однако надлежащих мер 
не принято. В связи с этим в суд на-
правлено исковое заявление о воз-
ложении на администрацию обязан-
ности заменить водопроводные сети 
на указанных улицах», – сказано в 
официальном сообщении прокурату-
ры.

Следует отметить, что в настоящее 
время и. о. главы г. о. Новокуйбы-
шевск является Владимир Никеря-
сов. 

Кирилл ЛАВРОВ
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Прокуратура города Новокуй-
бышевска заставляет местную 
администрацию поменять бо-
лее 1700 метров износившихся 
сетей водоснабжения.

(Продолжение. Начало на cтр. 1)

АКТУАЛЬНО

АКТУАЛЬНО

ЭКОНОМИКА

Центральный банк РФ принял 
решение повысить ключевую 
ставку до 19%. Это второе 
повышение за год, а в октябре 
возможно следующее. Напом-
ним, что 2024-й мы начали при 
16%, а на начало 2023-го этот 
показатель равнялся 7,5%. По 
словам главы ЦБ Эльвиры На-
биуллиной, это делается для 
борьбы с инфляцией, а она в 
августе превысила прогноз-
ное значение. Однако нас тер-
зают смутные сомнения...

Аудиторы указали на факты нарушения антимонопольного 
законодательства и приемку невыполненных работ по благо-
устройству в муниципальных образованиях

Новокуйбышевская прокуратура обратилась в суд с требо-
ванием обязать местную администрацию заменить более
1700ɸметров сетей водоснабжения



В начале года мы встречались с пре-
зидентом, и он пошел на редкий шаг: 
пригласил нас в ситуационную комна-
ту и всем лидерам фракций показал, 
какая обстановка складывается на 
линии фронта. Мы дружно дали сло-
во, что всё сделаем во имя победы. 
И я считаю, что для всех нас сейчас 
главная задача – обеспечить победу 
над нацизмом, фашизмом и натовщи-
ной. Хотя против нас воюет не только 
НАТО. Уже 50 стран, включая Японию, 
присоединились к этой войне. Нет ни-
какого «конфликта»! Это полномас-
штабная гибридная война! И если мы 
этого не поймем до конца и дружно 
не ответим, то тезис о том, что ядер-
ной стране нельзя нанести стратеги-
ческое поражение, будет опровергнут.
Нам уже дважды его наносили: в 

ходе Первой мировой, когда времен-
ное правительство, состоящее почти 
полностью из масонов, сдало стра-
ну; и после 1991 года, когда аме-
риканщина пролезла во все кабинеты. 
В итоге разгромили промышленность, 
уничтожили 80 тысяч предприятий, 
почти полностью растоптали науку.
Стоит задача – максимально выпол-

нить установки президента, сформу-
лированные в послании: сплотить об-
щество, всё сделать для мобилизации 
ресурсов и освоить новейшие техно-
логии. Но в настоящий момент эти 
установки не выполняются.
Почему мы так считаем? Вот сей-

час председатель думы поставил пра-
вильные, обоснованные задачи. Но 
давайте посмотрим, что случилось 
после того, как мы с вами ушли в так 
называемый отпуск. Хотя наша коман-
да в отпуск не уходила, потому что вы 
не хотите перенести выборы с нача-
ла сентября. И мы вынуждены 15 лет 
подряд оставаться без отпуска.
Не прошло и недели, как 6 августа 

укронацисты вторглись в Курскую об-
ласть. В те же августовские дни, когда 
в 1943 году мы добивали фашистов 
на этих просторах, они оккупировали 
девять районов. Когда позвонил Пер-
вый секретарь Курского обкома КПРФ 
Иванов и сказал, что в 50 километрах 
от атомной станции идет бой, мне, че-
ловеку, который испытывал в том чис-
ле и ядерное оружие, стало плохо. 
Мы эту станцию строили, когда наш 
фронт был под Дрезденом, и до нее 
было 2 тысячи километров. А сегодня 
она не прикрыта, не защищена долж-
ным образом. Видимо, те, кто обеспе-
чивал безопасность, многое прозева-
ли. И они должны срочно исправлять 
ситуацию.
Прошло еще три недели, и 1 сентя-

бря, в воскресенье, на нас обруши-
лись 154 беспилотника. Это сложная 
машина, дорогостоящая, минимум 
20 килограммов заряда. Вы увидели 
атаку натовцев на Центральную Рос-
сию. И не надо рассказывать, кто на-
жимает кнопки! Главный вопрос – кто 
управляет процессом. А управляют 
им прежде всего американцы, НАТО и 
господин Байден. Его всё время пока-

зывают спотыкающимся, а преемни-
цу Камалу Харрис – глупо смеющей-
ся. Но как бы они ни спотыкались и ни 
смеялись, им удалось нагнуть Евро-
пу. Они уже частично разорили мощ-
ную экономику Германии, припаркова-
ли к себе большие ресурсы. Объявили 
войну и нам, и китайской Компартии. 
Если мы не осознаём в полной мере, 
что с нами ведут войну на уничтоже-
ние Русского мира, то не можем вы-
играть такое сражение.
На политических полях мы сражения 

успешно выигрывали. На президент-
ских выборах глава государства полу-
чил абсолютную поддержку граждан. 
Он поехал с этой поддержкой в Китай, 
КНДР, Вьетнам. Провел великолеп-
ные встречи с арабскими странами, 
лидерами Африки, Латинской Амери-
ки. Мы уверенно укрепляем отноше-
ния с ними, стремительно развиваем 

взаимодействие. И доказываем, что 
ни в какую изоляцию Россию загнать 
не удалось.
Я был уверен, что вы продолжите 

следовать тем же принципам и на ре-
гиональных выборах. Но тому, что на 
них устроили, позавидовали бы и Соб-
чак времен «демократической» вакха-
налии в Ленинграде, и ельцинское во-
рье, чинившее беспредел на выборах 
в 90-е годы.
Вы сейчас аплодируете своим побе-

дам. Но о какой победе можно всерь-
ез говорить? Я вам назову результаты 
этой победы.
Мы много говорим о санкциях со сто-

роны Запада. Да, санкции вредные, 
но их последствия уже во многом пре-
одолены. А вот ставка в 19 процен-
тов, которую вздул Центробанк, – это 
«санкция» хуже американских и евро-
пейских вместе взятых.
Я не знаю, кто больше способствует 

инфляции – правительство или Цен-
тробанк. Так давайте вместе соберем-
ся и рассмотрим этот вопрос! Мы их 
утверждали, назначали. И обязаны 
разобрать эту ситуацию. Она просто 
вопиющая! 
Хлеб в стране, где получили урожай 

в 150 миллионов тонн, подорожал на 
38 процентов. За такое надо снимать 
того, кто это допустил! Даже в Древ-
нем Риме и в Древнем Египте регули-
ровали цены на хлеб и оливковое мас-
ло. Посмотрите, как из торговых сетей 
вымываются товары, которые постав-
лял средний и малый бизнес. Вы его 
за горло взяли, он не в состоянии 
жить и развиваться.

Не менее тревожная ситуация – с та-
рифами ЖКХ. Мы с вами приняли ре-
шение, что их рост не может опере-
жать инфляцию больше чем на один 
процент. Так кто поднимает тарифы 
на 10–12 процентов? Многие просто 
в шоке, когда видят новые платежки.
Никогда прежде овощи в августе, в 

сезон, не поднимались в цене на 20–
30 процентов, как в этом году. Я не 
вижу никаких мер, позволяющих это 
остановить, кроме регулирования 
цен и персональной ответственности 
тех, кто допускает их бесконтрольный 
рост.
Бензин и солярка перевалили за 

60 рублей. Но разве у граждан такими 
же темпами растут зарплаты, пенсии 
и стипендии?
У нас 10 миллионов человек живут 

на 12–14 тысяч рублей в месяц. Это 
абсолютная нищета.

Наш депутат Останина внесла мно-
жество законов, помогала Оренбург-
ской области в борьбе с наводнени-
ем и сейчас снова побывала там. И 
что сделал губернатор Паслер в бла-
годарность? Снял нашего кандидата!
Я встречался с главой Санкт-Петер-

бурга Бегловым, объяснял, что город 
трех революций не может не участво-
вать в выборах. А он снимает наше-
го секретаря, громит нашу фракцию и 
ведет себя как политический разбой-
ник. В результате там самая низкая 
явка, всего 24 процента избирателей 
пришли на участки. Так задумайтесь, 
каков реальный уровень доверия гу-
бернатору Северной столицы!
Мы с вами провели целый ряд эконо-

мических форумов. На Восточном фо-
руме блестяще выступили Харитонов 
со своей командой, Калашников, Кор-
ниенко. Харитонов вообще занимает-
ся этим регионом на протяжении мно-
гих лет. Почему всё это не становится 
нашим общим достоянием?
На мой взгляд, в целом ситуация в 

военно-политическом плане крайне 
сложная и опасная. Я как военный че-
ловек, который был во всех горячих 
точках, воспринимаю многое иначе, 
чем люди, плохо знакомые с этой сфе-
рой. Я родом с Орловщины, у меня на 
Родине 800 братских захоронений. У 
нас не было ни одной семьи, где ни-
кто не погиб во время Великой Отече-
ственной.
Откройте последнее выступление 

президента. Он ясно сказал: мы долж-
ны быть готовы к любому повороту со-
бытий. Но мы не готовы в финансо-

во-экономическом плане. Потому что 
финансовый блок правительства сам 
раздувает инфляцию и не дает нор-
мально работать экономике.
Мы не готовы и в плане политиче-

ском. Потому что в условиях военной 
опасности вы провели эту выборную 
кампанию не как положено. Хотя в
условиях войны вообще никто никогда 
выборы не проводит. Один раз амери-
канцы это сделали. Сначала избрали 
Рузвельта, а потом подсунули Трумэ-
на. И мы получили два ядерных уда-
ра по Японии.
Вы говорите о военной стратегии. 

Но она должна соизмеряться с теми 
угрозами, которые реально существу-
ют. Глава «Росатома» Лихачёв прямо 
сказал: Чернобыль покажется мелкой 
разминкой, если случится катастрофа 
на Курской атомной станции. И он аб-
солютно прав! Эта станция 17 регио-
нов питает, но там нет нормального 
прикрытия. Так что нам надо прини-
мать экстренные меры.
Я обращаюсь к председателю lумы. 

Он вместе с президентом в послед-
нее время многое сделал на между-
народной арене. Их поездки в Сред-
нюю Азию, в Латинскую Америку, на 
международные форумы существен-
но расширили число наших друзей и 
союзников. Но нельзя мириться с тем, 
как вы обращаетесь с партией, у кото-
рой главные союзники по всему миру 
– это, прежде всего, социалисты, ком-
мунисты и патриотические силы. А вы 
700 наших представителей абсолют-
но незаконно сняли с выборов, и ни-
где правды не найдешь!
Я пришел на московский избиратель-

ный участок, где голосую 30 лет. А там 
– никого, зловещая тишина. Оказыва-
ется, мне надо писать заявление, что-
бы получить бумажный бюллетень. 
Президент неоднократно говорил, что 
мы отстаиваем традиционные ценно-
сти. Но традиционные ценности – это 
когда голосуют бюллетенем. И я имею 
полное право на это. Тот, у кого в ру-
ках технический контроль над систе-
мой электронного голосования, может 
как угодно манипулировать любыми 
выборами. Переход на такую систему 
– это безответственное решение, не 
способствующее ни консолидации, ни 
преодолению насущных проблем.
Я поражен вашим отношением к на-

шим специалистам, показавшим заме-
чательные результаты в качестве ре-
гиональных руководителей. Блестяще 
отработал Локоть в Новосибирске. И 
что? Опять хотят за горло взять.
Великолепно отработал Коновалов в 

Хакасии. Но туда привезли 200 «чер-
ных» политтехнологов. Отбились от 
них только после моей встречи с пре-
зидентом.
Талантливо работает Клычков на 

моей родной Орловщине. Он удвоил 
бюджет, 15 раз был на фронте, каж-
дые три дня возит гуманитарную по-
мощь ребятам, которые отчаянно и 
храбро сражаются. А его спрашивают: 
где ты деньги взял?
Мы 128 конвоев отправили на фронт 

и ни копейки ни у кого не брали при 
этом. Каждый из наших депутатов от-
дал треть зарплаты для того, чтобы 
ребятам помочь. За это ордена надо 
давать! Так что урезоньте своих «по-
гонников»!
Важнейшим сегодня является во-

прос безопасности. У Колокольцева 
некомплект в 140 тысяч. Если завтра 
тут «задымит», это некому будет оста-
новить. Мы уже столкнулись с этим в 
прошлом году в ситуации с Пригожи-
ным. Вы это прекрасно помните.
Я считаю, что надо безотлагательно 

решать все эти проблемы! Их накопи-
лось очень много! 

kprf.ru
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– Уважаемые депутаты! 
Я буду говорить о пробле-
мах, которые волнуют на-
род и наших избирате-
лей. Уровень тревожности 
зашкаливает, он уже при-
близился к 50 процентам. 
Выше начинаются психо-
логические срывы. Граж-
дан прежде всего волнуют 
война, безопасность, ди-
кая коррупция, нерегули-
руемая миграция и бурный 
рост цен.

КПРФ

17 сентября Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ
в Государственной Думе Г. А. Зюганов выступил

на открытии осенней сессии парламента



ки тысяч жителей Волгаря живут с этим за-
пахом. Вы можете себе представить послед-
ствия такого многолетнего отравления? Когда 
газ с замечательными «свойствами накопле-
ния» гуляет по детским площадкам, магази-
нам, подвалам?

«Впервые я почувствовала ядовитые вы-
бросы в 2017 году, – рассказывает жительни-
ца Волгаря Ирина. – В эту квартиру я пере-
ехала в 2015 году, и два года не ощущалось 
никаких запахов. Все это время выбросов 
не было. С 2017 года начались эти выбро-
сы, особенно ситуация ухудшается в августе 
и сентябре. За это время так и не был выяв-
лен виновник этих выбросов. При этом мэрия 
Самары продолжает давать разрешения на 
застройку нашей территории и вводит в экс-
плуатацию новые жилые дома. Продолжают 
строить в этой зоне школы, детские сады, по-
ликлинику».

Другие жители микрорайона подтверждают: 
до 2017 года этого запаха в их домах не было, 
он появился позже. Уже этот факт должен 
был помочь властям найти источник – значит, 
на каком-то предприятии изменили техноло-
гию или построили новое. Но увы, поиски так 
и не увенчались успехом. Источник, который 
в прямом смысле травит десятки тысяч жите-
лей, так и не найден. При этом он продолжает 
отравлять жизнь людям.

«После переезда в Куйбышевский район, в 
Волгарь, – рассказывает жительница микро-

района Марина, – у меня появился аллерги-
ческий ринит. К сожалению, даже в летний 
зной мы с семьей вынуждены спать с закры-
тыми окнами. Боимся, что не успеем про-
снуться и не отреагируем на уведомления о 
новых выбросах, которые происходят практи-
чески каждую ночь. Нам проще спать в духо-
те и не открывать окна вообще, чем рассчи-
тывать на «повезет – не повезет».

«У меня есть ребенок 9 месяцев, – расска-
зывает ее соседка Юлия. – Из-за такого боль-
шого и такого частого количества выбросов 
в нашем микрорайоне я испытываю одыш-
ку, соответственно, повышенное потребле-
ние бронхорасширяющих и спазмолитиков. 
Мой ребенок и муж страдают от отсутствия 
свежего воздуха в квартире, поскольку окна 
всегда закрыты, кондиционеры не помогают. 
Соответственно, испытываем частые голов-
ные боли, ребенок плохо спит, потому что нет 
доступа свежего воздуха. Почему в такие мо-
менты не объявляется режим чрезвычайной 
ситуации, непонятно».
Я не буду приводить в материале все ком-

ментарии местных жителей. Тем более что 
«Советская Россия» уже писала о ситуации 
в этом микрорайоне (15.03.2024, «Черное 
небо Волгаря»). Старики опасаются ложить-
ся спать, боясь, что не проснутся. Дети за-
дыхаются и часто болеют, и родители не без 
причин считают именно эти выбросы винов-
ником таких ситуаций. Люди, постоянно ды-
шащие этим воздухом, уже не знают, что де-
лать и к кому им обратиться.

«Это новый рекорд – превышение серово-
дорода в воздухе в сто раз! – отметила акти-
вистка микрорайона Волгарь и Первый се-
кретарь Куйбышевского РК КПРФ Оксана 
Романова. Видимо, цифры настолько мощ-
ные, что они вывели из строя оборудование 
по замеру ПДК примесей в воздухе. Надо от-
метить, что это не первые случаи превыше-
ния ПДК более чем в 50 раз, и они регуляр-
но происходят в конце августа и в сентябре. 
Жители Волгаря почти восемь лет борются 
с проблемой сильного загрязнения воздуха, 
мы сделали всё возможное и невозможное. 
Помимо обращений во множество инстан-
ций, активисты уже обращались в суд, прово-
дили одиночные пикеты у здания областного
правительства. Однако вместо помощи при-
ходят только однотипные ответы. Вот цита-
та из ответа от департамента городского хо-
зяйства Самары: «Проводятся единственно 
возможные в условиях действия моратория 
(запрета) на проверки профилактические ме-

роприятия (профилактические визиты и пред-
остережения о недопустимости нарушения 
обязательных требований в части охраны ат-
мосферного воздуха)». То есть пока мы зады-
хаемся, пока нас травят, они проводят про-
верки?»

«За последние две недели получил боль-
шое количество обращений по поводу эколо-
гической ситуации в микрорайоне Волгарь, – 
написал в своем телеграм-канале губернатор 
Самарской области Вячеслав Федорищев. – 
Жители сообщают о выбросах, неприятном 
запахе, превышении предельно допустимой 
концентрации вредных веществ в воздухе. 
Сегодня обсудили проблему на оперативном 
заседании правительства Самарской обла-
сти. Поручил сформировать рабочую группу 
для проведения проверок и решения данно-
го вопроса. Ее возглавит врио председателя 
правительства Михаил Смирнов».
Вячеслав Андреевич, это замечательно. Вот 

только жителям Волгаря, восемь лет живу-
щим с изумительным ароматом сероводоро-
да, уже важно не только найти источник это-
го запаха, но и уточнить, почему все эти годы 
власть не смогла ничего сделать с ним. По-
чему, кроме установки передвижных лабора-
торий по исследованию воздуха, больше ни-
чего сделано не было? Почему причиненный 
здоровью жителей Волгаря вред от постоян-
ного наличия сероводорода в воздухе никем 
не исследовался? Восемь лет! Можно было 
хотя бы открыть медкабинет для профилак-
тического осмотра жителей, живущих в обста-
новке едва ли не постоянного режима ЧП!

«Вчера в работе фракции КПРФ в Самар-
ской Губернской Думе принял участие пер-
вый вице-губернатор, председатель прави-
тельства Самарской области Смирнов М. А., 
– рассказал Первый секретарь Самарско-
го обкома КПРФ, глава фракции коммуни-
стов в областном парламенте Алексей Лес-
кин. – При обсуждении наказов избирателей 
коммунисты обратили внимание областного 
правительства на вопиющие факты загряз-
нения воздуха в микрорайоне Волгарь горо-
да Самары. Стационарный пост зафиксиро-
вал выброс сероводорода в 100 ПДК. Люди 
просто задыхались. Беда заключается в том, 
что с сообщениями о неблагоприятных усло-
виях проживания люди обращаются в ор-
ганы власти несколько лет. Ответы чиновни-
ков просто поражают: нет возможности найти 
источник загрязнения. Я напомнил, что настоя-
щий химик-лаборант может по сопутствую-
щим газам найти источник выбросов. Это как 

отпечатки пальцев. Новый председатель пра-
вительства Самарской области заверил, что 
разберутся с данным вопросом в кратчайшие 
сроки и найдут предприятие, нарушающее 
технологические процессы, которое понесет 
ответственность за содеянное».
Порядка 25 тысяч жителей Волгаря ждут 

и надеются, что власть наконец-то сдвинет 

с мертвой точки эту проблему и они в пря-
мом смысле смогут вздохнуть свободно. Эти 
люди, живущие в режиме ЧП безо всякой эва-
куации, устали от губительной атмосферы, 
которая прочно вошла в их жизнь. Новый, мо-
лодежный микрорайон, названный в честь 
людей, рожденных на берегах Волги, уже 
много лет терпит и ждет, когда власти вспом-
нят о людях и вмешаются. Ядовитый бес-
цветный газ, оставляющий привкус при ды-
хании, стал для них нормой. И требуют они 
лишь одного: дать возможность дышать чи-
стым воздухом, вернуть им это право россий-
ского гражданина.

Евгений ФЕДОРИНОВ
sovross.ru

Однако опрос Russian Field показал: 
главным препятствием для обзаведения 
детьми россияне считают бедность и фи-
нансовые проблемы. Этот вариант вы-
брали 62% респондентов.
Следующие по популярности ответы – 

«нестабильная политическая и экономи-
ческая обстановка» (23%) и «отсутствие 
жилья, рост цен, условия жизни» (16%).

Это подтверждает то, что говорят комму-
нисты: главная причина вымирания – ка-
питализм. Неслучайно смертность впер-
вые превысила рождаемость в 1992 году, 
когда реформаторы начали свою «шоко-
вую терапию».

Ситуация становится все хуже. В первом 
полугодии 2024 года в России родилось 
599 тысяч детей. Смертность превысила 
рождаемость более чем на 320 тысяч че-
ловек.
При такой рождаемости можно ожидать 

1,2 миллиона рождений за год. Это мень-
ше, чем в любой из годов ельцинской эпо-
хи. Для сравнения: в РСФСР в 1980-е 
годы рождаемость доходила до 2,5 мил-
лиона человек, то есть была в ДВА РАЗА 
выше, чем сейчас.
Почему рождаемость такая низкая? Ука-

жу главные причины.
Нет доступного для молодых семей жи-

лья. Средний возраст ипотечного заемщи-
ка – около 40 лет.
Высокие расходы на детей. ВЦИОМ 

опуб ликовал данные опроса о том, сколь-
ко стоит собрать детей в школу. Получи-
лось, что в среднем семьи потратили на 
это 53,5 тыс. руб. А в 2022 году эта сумма 
составляла 38 тыс. руб. Всего за два года 
– рост на 40%, в 2 раза выше официаль-
ной инфляции!
А в старших классах образование у нас 

фактически платное, потому что из-за не-
обходимости натаскивать детей на «уга-
дайку» ЕГЭ почти все вынуждены на-
нимать репетиторов. И большинство 

студентов в России учится на платной ос-
нове.
Медицина. Ее «оптимизация» снизи-

ла доступность государственной меди-
цинской помощи. Зато год от года растут 
обороты платной медицины. В том чис-
ле и детей зачастую приходится лечить за 
деньги.
А главное: капитализм полностью лишил 

людей уверенности в будущем.
Внедряется миф, что рождаемость никак 

не стимулируется высоким уровнем жизни 
и социальных гарантий. Дескать, даже на-
оборот: больше рожают в бедных странах.
Но в России есть примеры, которые по-

казывают: рождаемость очень даже от-
кликается на высокий уровень жизни и со-
циальных гарантий.
Если в РФ в целом суммарный коэффи-

циент рождаемости сейчас 1,4, то в Яма-
ло-Ненецком автономном округе – 1,9. 
Даже выше, чем в Дагестане и Ингуше-
тии с их традиционной многодетностью. 
Откуда такая рождаемость? Высокие зар-
платы, высокий уровень социальных га-
рантий, возможность, не надрываясь фи-
нансово, приобрести свое жилье.
Не надо сочинять утопии типа массово-

го переселения жителей городов обратно 
в деревню. Откройте справочники Росста-

та. В последние годы рождаемость у сель-
ского населения даже ниже, чем у город-
ского. Просто нужно создать нормальные 
условия для жизни людей и в городах, и 
на селе.
Также едва ли можно считать реалистич-

ными призывы найти какие-то чудодей-
ственные рецепты, после применения ко-
торых в каждой российской семье будут 
рожать по 5–7 детей, как это было столе-
тия назад. Обратно в традиционное обще-
ство вернуться невозможно. Есть данные 
соцопросов, которые показывают: боль-
шинство людей сейчас хотят иметь 2–3 
детей.
Вот власть и обязана создать социаль-

ные условия, при которых россияне за-
ведут этих 2–3 желанных детей. Уже при 
такой рождаемости не будет никакого вы-
мирания и не надо будет завозить трудо-
вых мигрантов.
Что необходимо в первую очередь? Нуж-

на широкая доступность жилья для моло-
дых семей. Необходима полная доступ-
ность образования и медицины. Нужна 
гарантия трудоустройства по специаль-
ности с достойной зарплатой. Нужна уве-
ренность в будущем.
На все это нацелена программа КПРФ. 

И реализовать все это можно, только вер-
нувшись на социалистический путь разви-
тия.

vk.com/yury_afonin
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Звучат предложения: воз-
родить традиционные 
ценности, вытравить из 
России идеологию чайлд
-фри, запретить абор-
ты, переселять россиян 
из городов в деревню и так 
далее. В общем, решения 
ищутся в любой области, 
кроме экономической.

ГЛАВНОЕ

ТРИБУНА

Но данные соцопросов показывают, что это именно так

(Продолжение. Начало на cтр. 1)



Началось все со скандала. Он раз-
горелся после того, как историк Алек-
сандр Дюков прочел программу по 
истории российско-таджикской школы 
в городе Бохтар. После этого его заин-
тересовали другие пособия по исто-
рии государств Центральной Азии. 
Дюков буквально по пунктам разобрал 
все, чему учат детей в Таджикистане, 
Казахстане, Узбекистане, Кыргызста-
не и других среднеазиатских рес-
публиках. И опубликовал все это в 
соц сетях.
Программа истории Таджикистана, 

по которой учат местных детей, кста-
ти, выложена на сайте российско-тад-
жикской школы в городе Бохтар. Я не 
поленилась прочесть все это. Меня 
ждало немало чудных открытий.
Рассказываю. В таджикском учеб-

нике подробнейшим образом гово-
рится о «нашествии царской России», 
об «оккупации» Таджикистана, а так-
же «антиколониальной борьбе» с Рос-
сийской империей. Справедливости 
ради стоит отметить, что таджикские 
учебники признают: «…Имперский и 
советский период стал важным эта-
пом модернизации, необходимым для 
создания современного таджикского 
национального государства». Однако 
именно в Российской империи «тад-
жикский народ стал разделенным и 
оторванным от корней».
Прелесть и комизм ситуации в том, 

что в открытии этой самой школы уча-
ствовал министр просвещения Рос-
сии Сергей Кравцов. Кстати, всего в 
стране пять российско-таджикских 
школ, они открыты в рамках соглаше-
ния между Россией и Таджикистаном. 
И везде будущих «ценных специали-

стов», планирующих приехать в Рос-
сию, учат тому, что Россия – это едва 
ли не агрессор.
Есть в таджикском учебнике и вовсе 

фееричное. Там, например, утвержда-
ется, что таджики – это «потомки древ-
них ариев», от которых, кстати, повели 
свой род те самые «истинные арий-
цы», творившие геноцид во время Ве-
ликой Отечественной войны. Делает-
ся этот вывод на основании того, что 
таджики относятся к индо-иранской 
расе, которая составляет «элиту» на-
родов, населявших в тот момент
Евразию.
Не менее любопытны и казахстан-

ские учебники. Они пишут, например, 
что территории Центральной Азии 
оказались в составе Российской им-
перии «по договорным отношениям». 
Россия якобы обманула казахов: не 
помогла в войне с Джунгарией, а по-
том начала колониальную политику. 
В результате казахи «потеряли свою 
государственность, что стало прояв-
лением грубого нарушения условий 
принятия казахами российского под-
данства».
К XX веку Казахстан, оказывается, 

и вовсе превратился в многонацио-
нальную провинцию России, а народ, 
у большей части которого отобрали 
земли, покинул этнические террито-
рии в поисках лучшей жизни.
О том, что на этих землях появи-

лись поселения и казачьи крепости, 
ставшие спустя полтора-два столетия 
крупными городами, в которых жили и 
казахи, и русские, и немцы, и татары, 
и украинцы, как-то скромно умалчива-
ется. Как и о том, что газ и нефть, бла-
годаря которым сегодня Казахстан не-
плохо живет, тоже открыли и качали 
отнюдь не кочевники. Да и целину, ко-
торая теперь кормит всю республику и 
обеспечивает хорошие валютные по-
ступления в ее казну, поднимал весь 
Союз.
А вот в учебниках школ Узбекистана 

приход Российской империи выглядит 
как покушение на традиции, для со-
хранения которых тысячи верных сы-
нов народа Узбекистана принесли в 
жертву свои жизни. При этом авторы 
учебника считают: «…Любое импе-
риалистическое государство пытается 
оправдать свои захватнические войны 
различным пропагандистскими мифа-
ми наподобие того, что оно несет за-
воеванным народам прогресс и циви-
лизацию, освобождает от деспотии».
Или вот еще чудесное из учебника 

истории для 9 класса российско-казах-
ской школы. Авторы пособия поддер-
живают «никогда не прекращавшуюся 
антиколониальную борьбу» в респуб-
лике, в том числе антирусские выступ-
ления в 1989-м, известные в СССР

как «декабрьские события». О вы-
ступлениях казахов, например, против 
чеченцев, а было в истории Казахста-
на и такое, учебник умолчал.
Наиболее благосклонными к России 

оказались киргизские учебники. Прав-
да, в них разное отношение к присо-
единению к Российской империи се-
вера и юга: если для северян Россия 
стала спасителем от угнетателей из 
Кокандского ханства, то для тесно
связанных с Кокандом южан ее приход 
стал завоеванием. Однако спасе ние 
оказалось все же мнимым: на ивные 
аборигены не догадывались, что

у Российской империи была цель «ко-
лонизировать всю территорию Кыр-
гызстана».
Подводя итог, авторы все же делают 

благосклонный вывод: в истории Кыр-
гызстана Россия не играла роль врага 
и колонизатора, она друг и стратегиче-
ский партнер.
Но в общем и целом учебники, по ко-

торым сейчас учатся дети в Средней 
Азии в школах с «российским укло-
ном», объясняют мотивы присоедине-
ния Центральной Азии к Российской 
империи «колониальной экспансией», 
что нанесло огромный урон культурно-
му наследию и прежней государствен-
ности. Даже советская индустриали-
зация не оправдывает перенесенные 
азиатами страдания. В общем, почва 
для дальнейшего разжигания негатив-
ного отношения к России удобрена до-
статочно.
Депутат Госдумы от КПРФ, зампред 

комитета по региональной политике, 
доктор исторических наук, профес-
сор Михаил Матвеев, подробно изу-
чив материалы среднеазиатских учеб-
ных пособий по истории, направил 
депутатские запросы в МИД России и 
в Министерство просвещения. Что это 
дало и будут ли сделаны выводы? С 

такими вопросами мы обратились к 
Михаилу Матвееву.

– После своих депутатских запросов 
я получил из МИДа и Минпросвеще-
ния письма с грифом «для служебно-
го использования». То есть в публич-
ный доступ они попасть не могут. Тем 
не менее моя точка зрения неизмен-
на: эти учебники наносят прямой 
ущерб нашим межгосударственным 
отношениям. К примеру, в учебнике, 
по которому учат детей в Армении, во-
обще утверждается, что вхождение 
Армении в состав Российской импе-
рии было актом оккупации, хотя армя-

не тогда на коленях просили Россий-
скую империю спасти их от захвата 
Турции, которая с 16 века имела при-
тязания на территорию Армении.

СП: А как освещается в средне-
азиатских учебниках история Вели-
кой Отечественной войны?

– В большинстве учебников, по ко-
торым учат в Средней Азии, Вели-
кая Отечественная война вообще не 
упоминается. Ее заменили термином 
«Вторая мировая война». В некото-
рых случаях пошли еще дальше. Так, 
Туркестанский фашистский батальон, 
воевавший на стороне гитлеровской 
Германии, в одном из учебников при-
знан «жертвой войны». А в узбекских 
учебниках, например, утверждается, 
что и Гитлер, и СССР несут одинако-
вую ответственность за развязывание 
Великой Отечественной войны.

СП: А на основании чего делается 
вывод о том, что среднеазиатские 
республики были угнетенными 
при СССР? Приведены конкретные 
факты, цифры?

– Разумеется, ни фактов, ни цифр 
нет. Я понимаю это так: националь-
ным элитам надо было как-то объяс-
нить причину выхода из СССР. И ее 
нашли: якобы «хорошие националь-
ные элиты» победили «российских
угнетателей». А ведь этим республикам
помогали еще со времен Российской 
империи! Всего один факт. В развитие 
Туркестана Российская империя вло-
жила с 1868 по 1897 год 294 миллио-
на рублей, а получила в качестве дохо-
да всего 158 миллионов рублей. А во 
времена СССР только две республи-
ки, РСФСР и Беларусь, производили 
продукции больше, чем потребляли. 
То есть существование среднеазиат-
ских республик вне СССР было бы 
невозможно чисто экономически. И я 
считаю, что сейчас, когда до полови-
ны ВВП известной среднеазиатской 
республики состоит из переводов ми-
грантов из России, писать о том, что 
Россия – «оккупант», по меньшей 
мере некорректно.

СП: Насколько я понимаю, учеб-
ники в российско-таджикских шко-
лах, например, изданы на деньги 
российских налогоплательщиков? 
И в них нас называют оккупантами. 
Как такое возможно?

– Самое интересное, что среди авто-
ров этих учебников есть и российские 
историки. Но ведь российские истори-
ки без государственного заказа учеб-
ник никогда не напишут. То есть, со-
здавая такие пособия, мы боимся, что 
ли, обидеть глав государств, которые 
называем дружественными? А тем 
временем все эти «дружественные» 
республики давно смотрят на Запад. 
Чего стоит один только факт совмест-
ных учений с НАТО, которые ежегодно 
проводят и Казахстан, и Узбекистан, и 
Таджикистан, и Армения. Кстати, неко-
торых выходцев из среднеазиатских 
республик преследовали в уголовном 
порядке за участие в СВО – сажали в 
тюрьмы по статье «наемничество».

СП: А не стоит ли по поводу этих 
учебников обратиться нашему 
МИДу с нотами протеста к предста-
вителям упомянутых республик?

– Думаю, это было бы правильно. 
Мы – великая держава, и вытирать о 
нас ноги непозволительно. Надо рабо-
тать с послами, с местными элитами, а 
нашему Минпросвещения занять, на-
конец, определенную государствен-
ную позицию. Если я не получу от ми-
нистра просвещения в ближайшее 
время внятный ответ на заданные во-
просы – последует обращение в про-
куратуру.

svpressa.ru

Очень полезное занятие – перечитывать 
классические труды Маркса – Энгельса – Лени-
на – Сталина. Всякий раз нахожу здесь нужные 
рекомендации для современной практической 
работы. И вот теперь «Правда» побудила меня 

снова обратиться к одному из выдающихся вы-
ступлений Владимира Ильича.
Хочу поделиться своими мыслями после оче-

редного прочтения работы Ленина «Задачи
союзов молодежи» (речь на III Всероссийском 
съезде Российского Коммунистического Сою-
за молодежи 2 октября 1920 года). Сейчас уже 
не могу сказать, сколько раз я перечитывал это 
произведение, но запомнил, что впервые по-
знакомился с ним в четырнадцатилетнем воз-
расте, когда вступал в ВЛКСМ.
В повседневной общественной работе мне 

постоянно приходится сочетать теорию с прак-
тикой. А с сентября 2020 года я активно уча-
ствую в реализации просветительского проек-
та «Начальный курс марксизма-ленинизма», 
который мы начали в Москве.
До недавнего времени руководителем этого 

проекта был председатель ЦС РУСО, доктор 
технических наук, профессор И. И. Никитчук. 
В этом проекте также приняли участие извест-
ные российские ученые социалистической 
ориентации: доктор экономических наук, про-
фессор, академик РАЕН И. М. Братищев, док-
тор исторических наук, профессор В. Я. Гро-
сул, доктор экономических наук, профессор 
Н. В. Сычев, доктор экономических наук, про-

фессор А. А. Ковалев, доктор философских 
наук, профессор В. В. Трушков, кандидат тех-
нических наук А. И. Евсеев, кандидат истори-
ческих наук М. Б. Чистый, кандидат физико-ма-
тематических наук Г. Н. Змиевской, кандидат 
исторических наук, профессор В. А. Попович.
Партийным куратором нашего проекта явля-

ется депутат Госдумы, секретарь Московского 
горкома КПРФ Д. А. Парфенов.
По программе проекта подготовлено 15 учеб-

ных фильмов (большое участие руководите-
ля телеканала «РассветТВ» Т. А. Бычковской) 
и издано учебное пособие. Мы провели на не-
скольких потоках циклы лекций (в каждом ци-
кле – четыре лекции и экзамен). За это вре-
мя успешно сдали экзамен 197 выпускников. 
В рамках этого же просветительского проекта 
мы создали клуб любителей кино, где совмест-
но смотрим и обсуждаем советские киноленты. 
А также, что считаю весьма важным, организо-
вали 19 экскурсий по музеям Москвы и Подмо-
сковья, связанным с революционной и совет-
ской тематикой.
В ноябре 2023 года развернутый сюжет о на-

шем проекте подготовил телеканал «Красная 
Линия». После чего оценку нашей работе дал 

Председатель ЦК КПРФ Г. А. Зюганов: «Я рад, 
что сегодня молодежь проявляет неподдель-
ный интерес к таким занятиям. Это говорит о 
ее сознательности и желании познать и преоб-
разовать этот мир на основе принципов спра-
ведливости, равенства, мира и прогресса. Я 
всячески поддерживаю молодежь в ее стрем-
лении глубже познать учение марксизма-лени-
низма».
А теперь, опираясь на современную нашу 

практическую деятельность, перейдем к ана-
лизу упомянутой выше ленинской работы, ко-
торая ныне стала основой актуальнейшей 
страницы в «Правде». Выступая в далеком 
1920 году, вождь поставил перед коммунисти-
ческой молодежью цель огромной важности. 
В. И. Ленин: «…Эти задачи молодежи вооб-
ще и союзов коммунистической молодежи и 
всяких других организаций в частности мож-
но было бы выразить одним словом: задача 
состоит в том, чтобы учиться»; «...и вся моло-
дежь, вообще, которая хочет перейти к комму-
низму, должна учиться коммунизму».

Продолжение читайте
на сайте gazeta-pravda.ru

№ 36 (1321) 24 сентября 2024 г.www.trudsam.ru №№ 3636 ((13132121)) 2424 бб 20202424www ttr dudsam ru №№ 3636 (((13132121))) 2424 ссенентятябрбрряя 20202424 гг..wwwww.w.trtrududsasam.m.ruru6 ÒÐÓÄÎÂÀß Ñàìàðà

СНГ

КПРФ

Миф о «дружбе народов» становится понятнее, если почитать учебники,
по которым учат истории в Средней Азии

Проблема обучения де-
тей мигрантов в Сред-
ней Азии с перспекти-
вой их работы в России 
обернулась грандиоз-
ным скандалом, кото-
рый вышел на госу-
дарственный уровень. 
Институт научной 
информации по об-
щественным наукам 
(ИНИОН) РАН недавно 
опубликовал работу по 
теме: «Образ России в 
учебниках истории Цен-
тральной Азии». Вы-
яснилось, что исто-
рической правды в 
большинстве случаев 
там нет и в помине.

Прежде всего, хочу выразить 
благодарность «Правде» за 
пуб ликацию такого интересного
и актуального материала, ка-
кой начал в газете обсуждение 
насущной проблемы «Что это 
ныне значит – «учиться комму-
низму»?». Признаюсь, меня во-
прос этот давно волнует, и в 
системе партийной политиче-
ской учебы, где много лет ак-
тивно работаю, мы уже не раз 
обращались к нему. Думаю, ак-
ция ваша многих читателей 
привлечет и равнодушными не 
оставит.



Они вскрыли, что руководство не-
правильно начисляет им дни к от-
пуску, неправомерно учитывает ра-
бочее время при разводе караула и 
самое главное – пожарные сомнева-
ются в правильности оценки их
условий труда. Ведь по новой СОУТ 
(специальная оценка условий труда) 
получилось, что пожары тушить во-
все и не опасно для здоровья, а про-
сто… вредно. Все свои подозрения 
участники профсоюзного движения 
воплощают в судебные иски и пы-
таются сделать так, чтобы заскоруз-
лый механизм, отвечающий за отно-
шения «начальник – подчиненный», 
повернулся исключительно в сторо-
ну закона. Но не всем это нравится.
Предлагаем вашему вниманию 

один из эпизодов профсоюзной 
борьбы, о котором рассказывает 
Григорий Басистый, председатель 
Общегородской независимой проф-
союзной организации трудящихся 
«МОЛОТ».

Подъем по тревоге

– Утром мне позвонили сотрудни-
ки пожарно-спасательной части
№ 146, члены нашего профсоюза
«МОЛОТ», и сообщили: мол, из области
прибыло начальство для проведе-
ния совместного собрания несколь-
ких караулов в связи с «открытым 
обращением», содержащим жалобу 
на молотовцев.
Поспешно собрал все уставные до-

кументы, протокол учредительно-
го собрания, выписки и заявления о 
вступлении в профсоюз пожарных и 
отправился в расположение части. 
Мне показалось странным, что со-
трудников, которые пытаются отстаи-
вать свои трудовые права, вдруг
решили разбирать на собрании по 
какой-то жалобе. Разбирать за что-
то, связанное с нарушениями в ра-
боте! И кого – пожарных, которые 
чуть ли не наизусть знают норматив-
ные документы, инструкции и не-
укоснительно их соблюдают?! И вдруг
им инкриминируют что-то серьезное, 
из-за чего областное руководство 
созывает общее собрание. Чудеса!
Я прибыл в часть, предъявил все 

необходимые документы, меня про-
водили к начальнику подразделения 
в учебный класс, где уже шло собра-
ние. До определенного момента все 
было цивилизованно. Но когда нача-
лись откровенные обвинения, когда 
работники стали ловить начальство 
на слове, началось нечто, похожее 
на истерику.

Все методы хороши

Заместитель руководителя – на-
чальник противопожарной службы 
Милюк заявил, что происходит СЛУ-
ЖЕБНОЕ собрание и «профсоюзно-
му руководителю тут делать нече-
го». Юрист центра вдруг заявил, что 
профсоюза в пожарной части нет, на 
основании того, что протокол о со-
здании ячейки был направлен не в 
центр, а в отряд, следовательно – 
«вы нелегитимны». Видимо, он за-
был, что некоторое время назад, на 
суде, сам письменно ходатайство-
вал о замене ответчика с центра 
на отряд на основании того, что по-
жарный заключал трудовой договор 
именно с отрядом. «Забыл» также, 
что суд счел предоставленные до-
кументы о создании профсоюзной 
ячейки достаточными и привлек
профсоюз в качестве третьего лица 
по делу об оспаривании незаконного 
дисциплинарного взыскания.
Начальник части Ризаев вдруг на-

чал о-о-очень громко звать карауль-
ного и требовать с него объяснитель-

ную по поводу моего присутствия в 
помещении, стал мне тыкать и от-
кровенно грубить. Выглядело это 
вдвойне странно, так как я уже с пол-
часа находился в зале, представил-
ся и даже брал слово, чтобы выска-
заться.

Видимо, поняв, что напором меня 
не взять, решили взять измором. 
Объявили перерыв. Мне показалось, 
если выйду за территорию части, мо-
жет вполне случиться так, что две-
ри запрут изнутри и мое присутствие 
на собрании на этом закончится. По-
тому предусмотрительно остался 
в помещении. Оказалось – не зря. 
Начальник отдела по воспитатель-
ной работе и по взаимодействию со 
средствами массовой информации, 
как мне показалось, пыталась вы-
манить меня из кабинета под пред-
логом того, что мой автомобиль пе-
рекрыл проезд. Но после заверения, 
что у меня нет ни автомобиля, ни во-
дительских прав, я не смогу переста-
вить не принадлежащую мне машину 
и лучше бы ей обратиться к челове-
ку, который находится в этой маши-
не, она сдалась.
Руководство пожарных, кажется, 

исчерпав всю фантазию по выдворе-
нию меня с собрания, решилось на 
более жесткие меры и вызвало по-
лицию. Оперативно прибывший со-
трудник МВД попросил меня пред-
ставить документы и пройти с ним. 
После того как я разъяснил ему си-
туацию, он признал мое право нахо-
диться на собрании коллектива и со-
проводил меня обратно.
Мое возвращение, вероятно, про-

извело эффект холодного душа на 
руководство части. И оно сдалось. 
Собрание тут же вошло в русло 
стандартной встречи коллектива с 
начальством, которого давно никто 
не видел. Работники пожарной ча-
сти высказывали свои потребности 
и пожелания, начальство обещало 
рассмотреть просьбы и информиро-
вало о проделанной работе по кон-
кретным направлениям. Ничего не 
решив конкретно по самому обраще-
нию, собрание, которое было созва-
но из-за «открытого обращения», со-
держащего жалобу на молотовцев, 
неожиданно закончилось.

Открыто-закрытое обращение

Учитывая, что не все пожарные, 
которых указали в «жалобе», при-
сутствовали на собрании, участни-
ки профсоюза «МОЛОТ» сделали за-
прос с требованием предоставить 
копию жалобы, копию протокола со-
брания, а также проинформировать 
отсутствовавших о принятом ре-
шении и предоставить запись со-
брания, которую вело руководство 
части. «В целях возможного даль-
нейшего искажения фактов, кото-
рые будут озвучены, либо объявле-
ны, либо выявлены в ходе нашего с 
вами собрания, ведется аудио-, ви-
деозапись. Ввиду того, что искаже-
ния фактов, которые случались либо 
не случались, но были придуманы 

или надуманы – тут тавтология та-
кая, – имеют место быть». Это ци-
тата из выступления заместителя 
руководителя – начальника управ-
ления противопожарной службы Са-
марской области Милюка.
Ответ содержал примерно следу-

ющее: протокол «беседы» не велся, 
аудиозапись не сохранилась, видео-
запись предоставить не могут на ос-
новании закона о персональных дан-
ных, а «ОТКРЫТОЕ ОБРАЩЕНИЕ» 
содержит персональные данные, и 
поэтому вы его копию тоже не уви-
дите. Удивительно, правда? Обра-
щение открытое, но мы вам его не 
покажем. Видеозапись без согласия 
предоставлять нельзя! А вести за-
пись без согласия можно? Да и по-
том – зачем собирали собрание, 
если ничего не решили?!

Улучшения в части – результат

Похоже, сотрудники профсоюза 
были правы, предполагая, что «от-
крытое обращение» и «жалоба» на 
участников профсоюза есть органи-
зованная начальством травля. Что, 
впрочем, и подтвердило собрание.
В поддержку «открытого обраще-

ния», то есть против членов проф-
союза, высказывались только ру-
ководители – начальники караула 
Фурсенко и Платонов. При этом го-
ворили они не о каких-то нарушени-
ях со стороны членов профсоюза, а 
о том, что им приходится работать 
по правилам, которые прописаны в 
документах, и что на разводах мно-
го вопросов к начальству.
После собрания я поговорил с не-

сколькими сотрудниками части. Все 
они отметили позитивные измене-
ния: появление новой оснастки для 
замены колес пожарного автомобиля 
и новенького пожарного автомоби-
ля. Представляете, прежде водите-
ли пожарных машин меняли колеса 
у многотонного автомобиля при по-
мощи… пенька. Обычного деревян-
ного… Про существующие специаль-
ные приспособления – козелки, про 
оборудование и специальные стен-
ды в части слышали лишь, что о них 
есть упоминание в документации по-
жарно-спасательной части № 146. 
Но такого оборудования прежде в 
глаза не видели.
Словом, положительные сдвиги в 

части есть. И членов профсоюза их 
коллеги-пожарные поддерживают.

…Спустя несколько дней мне зво-
нили пожарные из других отрядов, 
спрашивали, как устроена рабо-
та профсоюза, как можно вступить 
в него и что можно сделать в рам-
ках такого профсоюза. Всегда и всем 
объясняю: главное – объединяться в 
трудных ситуациях, работать со все-
ми коллегами, рассказывать, за что 
идет борьба, а также информировать 
о победах, анализировать неудачи. 
Тогда никакая жалоба или «открытое 
обращение» не будут страшны.

Записал Ринат ТАКТАРОВ
navigator-tlt.ru
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ПРОФСОЮЗ «МОЛОТ»

После того как сотруд-
ники пожарно-спасатель-
ной части № 146 созда-
ли профсоюзную ячейку и 
начали отстаивать свои 
права, в их адрес последо-
вали гонения со стороны 
руководства части. Но 
молотовцы оказались не 
из пугливых.
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Самарский областной 
комитет КПРФ проводит

онлайн-консультации юристов

для граждан, чьи трудовые
права нарушаются:

незаконное увольнение или наруше-
ние закона при сокращении штата, а 
также понуждение к увольнению по 

собственной инициативе.

Вы можете отправить
письмо с вопросом

на адрес электронной почты

samara-kprf@yandex.ru
 или позвонить по телефону

+7 901 096 40 45

À ÒÛ ÏÎÄÏÈÑÀËÑß ÍÀ ÃÀÇÅÒÓ

ТОВАРИЩИ!

У вас есть возможность регулярно получать правдивую информа-
цию о событиях в регионе и за его пределами. У нас на страни-
цах вы сможете прочитать статьи и репортажи о новых ан-
тинародных действиях российских властей, узнать о том, 
что предпринимают люди труда в борьбе за свои права.

Подписаться на газету «Трудовая Самара»
можно в почтовых отделениях (то есть с доставкой на дом),

ÈÍÄÅÊÑ – ÏÎ 140

«ÒÐÓÄÎÂÀß ÑÀÌÀÐÀ»?

а также в киосках «Роспечати» и в горкоме (райкомах) КПРФ. В последнем случае получать газету нужно в горкоме КПРФ (Самара, ул. Галактионовская, 279).
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в октябре

8 октября – Дроздов Евгений Вячеславович, 
член ЦК КПРФ; член Самарского ОК КПРФ, 
член Президиума Центрального Совета 
РУСО, куратор отдела ЦК КПРФ по органи-
зационно-партийной и кадровой работе; ве-
дущий референт аппарата фракции КПРФ в 
Государственной Думе ФС РФ;

11 октября  – Думлер Сергей Вячеславович, 
Первый секретарь Комитета Красноглин-
ского местного районного отделения поли-
тической партии «Коммунистическая пар-
тия Российской Федерации» города Самары;

18 октября – Петровский Павел Алексан-
дрович, Первый секретарь Комитета Жи-
гулевского местного городского отделения 
политической партии «Коммунистическая 
партия Российской Федерации».

Ïîçäðàâëÿåì ñ þáèëååì 

Она родилась 29 сентября 
1934 года, а трудовую дея-
тельность начала с 1950 года. 
Сначала работала разнора-
бочей, потом маляром, ка-
менщиком. В 1968 году Нина 
Кузьминична вступила в Ком-
мунистическую партию. В 
1969 году по направлению от 
Пестравского районного ПМК 
окончила школу мастеров в 
Куйбышеве, работала масте-
ром в ПМК. Всегда вела актив-
ную общественную работу. 
Затем работала заместите-
лем председателя по кадрам 
и быту. С 1979 года в течение 
10 лет работала завхозом в 
райкоме партии. В 1989 ушла 
на заслуженный отдых. 

Но она не могла сидеть без дела и поэтому всегда принимала актив-
ное участие в общественной работе на благо села Пестравка. С 2009 
до 2020 года являлась председателем общества инвалидов, помогала 
людям, хотя самой было уже за 80. Пользуется огромным уважением 
и почетом среди односельчан и администрации села Пестравка. Вся 
жизнь её связана с Коммунистической партией. На всех выборах го-
лосует только за кандидата от КПРФ. Читает наизусть «Бородино» и 
много других стихов, даже из школьной программы отлично помнит 
произведения. Знает много старых песен и очень хорошо поtт. Нина 
Кузьминична до сих пор озорная и веселая! У нее две дочери, четверо 
внуков и шесть правнуков.

Желаем Нине Кузьминичне Сухановой крепкого здоровья, сча-
стья в семье и долгих лет жизни! Оставайтесь всегда такой 
же активной и уверенной в себе!

Суханову Нину Кузьминичну

Самарский ОК КПРФСамарский ОК КПРФ

http://samkprf.ru
– Самарский обком КПРФ 

http://kprftlt.ru 
– Тольяттинский горком КПРФ

http://syzrankprf.ru
– Сызранский горком КПРФ

https://vk.com/lksm_samara
– Самарский комсомол

во «ВКонтакте» 

ХУРАСТЕ
ЕВУ ЗИНАИД

У НИКОЛА
ЕВНУ (23.09)! 

Желаем всего самого наилучшего, здоровья, 
благополучия, тепла и уюта в Вашем доме, 
огромного женского счастья и мирного неба над 
головой!!!

КОШКИНСКИЙ
 РК КПРФ

ПОЗДРАВЛЯЕТ ТОВАРИЩ
ЕЙ

ПО ПАРТИИ

с Днём рождения!


